
Message de Paul (de la part de Paul & Yann) – 22 octobre 2024 

Ce petit point cultures et vie de la ferme était prévu depuis un moment... 

Mieux vaut tard que jamais:) 

Promis, je m’astreindrai par la suite à vous en fournir un chaque mois ! 

Ce « petit » récap sera un peu plus long que les autres, puisqu'il fera le bilan de nos péripéties de janvier à... 
Maintenant. 

Point culture : 

Comme vous l'avez probablement constaté, depuis le début de l'année il pleut! 

Ce qui a pu vous impacter en tant que jardinier, nous a impacté de la même manière en tant que maraîcher, 
mais à une échelle bien supérieure :/ ... 

Première conséquence : le retard dans les cultures de pratiquement un mois et demi par rapport aux années 
précédentes. 

Deuxième conséquence : nous qui sommes habituellement épargnés par les limaces, avons subis cette année, 
leurs attaques de plein fouet. 

Nos premières planches de haricots ont été dévorées (240m linéaires) tout comme les courgettes de plein 
champ, que nous avons du replanter. 

Ces charmants gastéropodes s'en sont même pris aux oignons (une première pour nous). 

Troisième conséquence : les maladies fongiques se sont multipliées dans la multichapelle. 

Nous avons dû arracher pratiquement un tiers des pieds de tomates (avant d'en replanter de nouveaux). 

Les pieds de tomates survivants, mais non indemnes, ont mis du temps à s'en remettre et le rendement s'en 
est ressenti toute l'année (pas ou très peu de tomates déclassées et moins de tomates dans les paniers que 
d'habitude). 

Même topo à l'extérieur : pourrissement sur plusieurs cultures, mildiou sur les oignons (rendement divisé 
entre 5 voire 10 comparé à l'année passée). 

En parallèle nous avons été envahis de pucerons, à tel point que nous n'avons pratiquement pas eu de 
poivrons et que la troisième série de courgettes (nous plantons 3 séries par an pour avoir de la courgette en 
continue) est littéralement morte en 3 semaines. 

Pour l'explication : les pucerons au-delà d'affaiblir les plantes en leur pompant la sèves (jusqu'à les tuer) sont 
propagateurs de nombreuses maladies, dont des virus, contre lesquels nous sommes totalement impuissants 
(ce qui est arrivé à la dernière série de courgettes). 

Sans oublier nos chers amis les campagnols, les lièvres, les chevreuils et les cerfs qui se sont invités comme 
tous les ans dans les serres de Thiefosse ; et petite nouveauté : dans les chicorées pains de sucre à Sapois 
également ! 

Conséquence : l'équivalent de 500m² sous tunnels boulottés par nos amis les bêtes... 

Nous plantions une serre (environ 100m²) le lundi, le mercredi la serre était totalement rasée. 



Enfin, probablement du à une semence de mauvaise qualité, nous avons récolté 1/50 des navets attendus... 

Voilà pour le bilan « négatif » 

Passons au positif :) 

Pour la première année depuis longtemps, nous n'avons (pratiquement) pas eu besoin d'arroser le plein 
champ, ce qui est fort appréciable ! 

Les courges, les pommes de terre, les carottes et les radis d'hiver ont plutôt bien donnés. 

De même pour les concombres, les haricots et les aubergines (même si elles sont arrivées très tard), ainsi que 
les petites séries dans la multichapelle (choux chinois, choux, choux raves, radis roses, etc...) 

Contrairement à l'année dernière nous avons correctement « préparés » nos oignons pour la conservation, ce 
qui devrait nous permettre de les conserver sans avoir à jeter les 9/10 à l'inverse de l'an passé. 

Même bilan pour les courges. 

Le reste des cultures d'hiver devrait se conserver sans trop de soucis comme l'année dernière:) 

Point matériel : 

Comme tous les ans, Yann a « bricolé » quelques nouveaux outils, notamment des plantoirs à manche pour 
les poireaux (un gain en efficacité et qui évite de faire les trous un par un à genou par terre) et une lame 
souleveuse pour le tracteur qui nous permet de récolter les carottes déjà « levées » sans devoir les fourcher à 
la main (merci pour nos dos, nos épaules, nos genoux... Bref, nos corps en général:) ) 

Nous avons également fait l'acquisition de deux glider 200 (de la marque terrateck pour les initiés:) ) 

Ce sont des lits de désherbage polyvalents,avec couchettes sur roues (électriques) qui permettent le 
désherbage, la récolte et la plantation allongé. 

Une vraie avancée dans le confort de travail ! 
Il y aurait encore beaucoup à dire, mais cela me semble déjà pas mal à digérer pour cette fois:) 

Je vous dis à novembre pour un point cultures et vie de la ferme. 
 

Paul 


